

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París, A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York, George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago, J. Walter Thompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans, M. B. Trezevant,
 813-18-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón
 trimestre dos colones setenta y
 cinco céntimos; trimestral, cinco
 colones; anual, diez colones. Nú-
 meros sueltos, cinco y céntimos
 atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio
 convencional.

AÑO V SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 11 DE AGOSTO DE 1905 NUM. 1.375

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.
Servicio semanal entre Limón y Boston
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.
 Su capacidad es de más de tres mil toneladas.
 Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano
 ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 "
 United Fruit Co., Costa Rica División.
R. J. Schweppe,
 Administrador.
 Limón, C. R. junio 17, 1905.

Línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
JOAQUIN LLINAS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO
 7.5 .92

436, Avenida Central, O.

EL DIA

DIRECTOR: **ACUSTIN LUJAN**

ADMOR: **Constantino Gálvez**

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Huete. Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alfázar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar. Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C. Jorge Padilla.

DE SANTA CRUZ

Habla el Padre Velasco

Yo, José María Velasco y Díaz de los Bernardos, certifico que he visto la producción de don Francisco Mayorga y Rivas, en "La Prensa Libre" del 2 del corriente, y aunque todos crean que es mentira y calumnia todo lo consignado en ella, yo abrigó la opinión de que don Chico tiene razón, pues si no fuera así, lo debiera considerar como loco. ¿Con que van á pedir auxilio? Permítame un semi-plagio de una fábula de Esopo, ó no sé de quién: "Erase un río con bastante corriente; al lado de arriba un lobo bebiendo agua; al lado de abajo un cordero haciendo lo mismo; y don Francisco Mayorga Rivas defendiendo al primero porque el segundo le estaba ensuciando el agua... y hay que hacer justicia leguleya. ¿Con que van á pedir auxilio?... repito?... Haga el pedido al Padre Eterno para los que piensen mandar allá, y hágalo en toda forma: aquí no creo que tengan que pedir nada. Según los propagandistas, tienen el Gobierno á su favor, el Ministro, Comandante, Gobernador, policiales con pinzas y todo, nuevecitas; sargentos, cabos, jueces de paz, Comisarios, mesas electorales, casas á propósito para las elecciones, gentes armadas que puedan inclinar por "bien" á los sufragantes. Ahora: ¿Quiere V. que le ayude á hacer el pedido último de menciones complementarias? Doy por aceptado mi ofrecimiento y empiezo:

1º—Dos ó tres mil pedacitos de tamarindo, ó si los encargan al interior, menbrillo de un metro de largo y dos ó tres centímetros de grueso.
 2º—Unos quinientos juguetes de los que usan los cosacos, formados de varias correas y algo más sólido en las puntas. Aquí los llamaríamos látigos salvajes; pero allá creo que los llaman knuts. Lo espero con la espalda descubierta.
 3º—Dos ó tres quintales de manila (cuerda de pita, cabuya ó cáñamo) de grueso conveniente, y para uso externo como todo lo anterior; se corta en pedacitos de cinco ó más metros, se ata sólidamente á ramas de árboles de bastante resistencia, (por ejemplo: en los higueros y almendros de la plaza); se hace un lazo en el extremo, colgante, se le pone un escrito como de sábado de gloria al enfermo que no pertenesca á la Unión Guanacasteca, y se dice que, por impositores, amenazadores, alborotadores y muchos "oros" más... se les aplica el remedio. Verá entonces qué divertidos son los pataleos de los dolientes.

NOTA:—Si no hay con tres quintales será necesario traer diez.

4º—Mil potros que no sean nacidos de yegua, sino de planchas de acero que imiten al potro en la forma, que sean huecos y que sirvan, además, como tostadores de café, y se puedan aplicar á cualquier res de café, ya sea en cualquier parte de la "guanaca", la dirección pidiéndola á Torquemada, con la salvedad de que han de quedar tres dedos de la mano derecha, útiles para dar su firma, y si así no se consigue, entonces se tuestan.

5º—Y cincuenta números más se los dejo á V. para que los llenen con el correspondiente pedido cada uno.

Pasemos ahora á lo que de su artículo me concierne... "¿Que yo he llevado muchas desilusiones?"—Le doy la razón y lo felicitó por sus ilusiones y sus triunfos; sigan citando con policiales á los vecinos de los barrios, y cuando los tengan reunidos, les dirigen primero palabras alimbaradas; sigan con promesas, después... con amenazas, y por último, los ponen en la pequeña alternativa de firmar ó ir á Liberia. ¿Cómo no se han de convencer con tantas cosas? ¿En cuántos cientos de casos se habrá hecho esto? Pues, por si hay un caso excepcional, pueden llevar unos trabucos, y poniéndoselos al pecho, pedirles una limosna por el amor de Dios.

¿Con que yo principio mis pláticas con las palabras "Y diay hombre: tú eres animal ó cristiano?" Que ni lo oigan ni lo sepan el Doctor Peña, don José Cabezas, ni nadie que me conozca. Podrían creer que V. miente; también podrían creer que esas palabras huelen más á pinolillo que á Quijote (yo fui manchego) y sentiría que desmintieran al más "chico" de los Mayorga, cuando yo me propongo darle la razón á los guanacos. Pero ¡el diay! y aun la frase completa se la dejó fotogra, porque no me gusta apropiarme de invenciones ajenas.

Para no negarle nada le concedo haber comprado cinta tricolor, mas si las cinco ó seis personas que estaban presentes, aunque sean amigos suyos y paisanos, dijeron que usted ha mentido y que yo no compré nada. ¿Sería culpa mía?

Dice usted que antes era mi divisa roja; también está en lo cierto. Creí el ochenta y nueve que el Guanacaste tenía que cumplir un deber y me empuñé en que lo cumpliera. Tomé la divisa roja por dentro, la puse en mi sangre, trabajé con fe, hasta conseguir que cuarenta y ocho amigos confirmaran ese deber. (Cuarenta y ocho electores tenía entonces el Guanacaste.)

¿Verdad, don Chico, que misto no todos de esos? ¿No los olvidados, sí?

Y, á propósito, don Chico, una preguntilla, ¿cómo cuántas divisas tendrá usted guardadas en sus bolsillos, diferentes y de sólo la presente campaña? Dice usted que don Napoleón Briceno, ahijado mío, me tocó en la tribuna, y yo digo, además, que insultó mi zotana y al pueblo y que me desafié, esperándome en cualquier terreno, etc., etc. Está muy bien: cada uno queda en su lugar. ¿Para qué defenderme? Hágame, sí, el favor, don Chico, de buscarme á eso la base y como aquel viene á buscar un parentesco con la diputación, arréglense ustedes que son de los mismos y arregle también á los ocho pretendientes á la misma diputación.

Ud., don Chico, se ha elevado á regiones etéreas en ese artículo: hay muchos

que creen que sus éteres son del limo de charcas y que al revolcarse usted en él caen en su verdadero lugar. También creen que todo son mentiras y groserías, pero como somos conocidos, usted siga por esos lugares etéreos y no se acerque mucho á los cruceños que, como pubes humanos, respiramos el aire del terruño y no estamos acostumbrados á esa clase de perfumes.

Se me había olvidado preguntarle de dónde usted y de qué éter ó principio me he ido: cuidado se evapora, usted es muy dorado de palabras y de obras, y es sustancialmente despreciable.

Con qué tiste afirma que no hay imposición aquí? Me alegro saberlo: adicionó el pedido último con un número cincuenta y seis (que es el que le corresponde en orden), encargue una pequeña piedra de moler trigo y maíz que no pese más de diez ó doce toneladas de peso, que la siba una máquina ligerita, ligrita y del mismo modo la deje caer sobre la cabeza de este Cura y de nueve ó diez partes de guanacasteco, para hacer una pasta deliciosa al paladar unionista y que queden sin cuidado de oposición y, además, sin imposituras de desmismos acariciados.

Y si no hace eso, despídase del sillón, márchese á ver los bienes "propios del Pueblo", siga aumentándolos como hasta la fecha, y llegará, indudablemente, á ser millonario, con sentimiento grave para la patria, en cuyo nombre voy á llorar un poco.

Salúdeme allá á los lobos y á los corderos, y si le escribe á los grandes me los saludará también como los del circo romano. "C'est morituro te salutem".

JOSÉ MARÍA VELASCO

Santa Cruz, 6 de agosto de 1905

BREVES REFLEXIONES

SOBRE LA

INSTITUCION DE LA POLICIA

(A mi amigo don Félix Corrales)

(Concluye)

¿Qué edad es más juiciosa y práctica buscar para un polizonte? Antes de contestar á esta pregunta es muy conducente analizar la índole de la importancia del cometido de ese empleado mirado hasta hoy con injusticia. Un polizonte, ocupando el puesto fijo que le han señalado, recorriendo la línea que le han trazado, no tiene por objeto advertir "si va don Fulano ó si don Zutano viene"; no eso lo podría desempeñar un niño de catorce años; un polizonte tiene que observar "lo que se ve", y tiene que examinar "las relaciones de lo que ha visto" etc. Pero como estas relaciones son cosa "tan complicada"; como estas relaciones pueden tener "poco alcance" ó "muchísimo alcance", para determinar lo más ó menos acertadamente, se necesita "un criterio ejercitado", un criterio que se halle convencido de que en todo examen debe haber "gran serenidad" y "perfecta imparcialidad", para dar á los hecho

"sólo el valor" que tienen, y no más ni menos. Porque sólo así se halla el camino de la prudencia para proceder en defensa de la seguridad de los individuos y de la Sociedad, defensa en que toma parte cualquier polizonte, que comprende y desempeña bien su importantísimo cometido.

En virtud de lo delicado de este cometido, desde que fui en 1886 Comandante de Policía opino que los funcionarios en tal ramo deben tener de veinte y ocho á cincuenta años. Esto es más exigente tratándose de los polizontes que por dura é ineludible necesidad, recorran la esfera del secreto, en busca de las señales del crimen con aquellos perversos, también en secreto, amenazan el bienestar social. Nada diré de la probidad acrisolada, del juicio recto de esos empleados. Ningún esmero será excesivo al escogerlos; ¿Qué se pone en sus manos? Intereses sacratísimos.

ZENÓN CASTRO R.

Notas políticas de San Ramon

Triunfando

Agosto 7 de 1905.

A mediados de la actual lucha eleccionaria el Partido Nacional, engrifado con el poder del dinero, de que han hecho uso para romper el sentimiento patriótico de los pueblos, decían con cierto gesto de orgullo que San Ramon era para ellos la fortaleza de Gibraltar.

Y cuando este coloso disputábase el triunfo, apareció sonriente en la arena de la lucha tomando parte en el hermoso torneo de la Democracia, el modesto Partido del Pueblo, que con las nobles armas del orden, la verdad y la justicia, entró en combate, llevando como Jefe á su cabeza al incansable luchador por los principios del republicanismo, al Jefe de la clase desheredada y trabajadora, á Tobias Zúñiga Castro.

Hablar de las victorias que á favor de su causa, esa noble falange ha conquistado de triunfo en triunfo sobre sus adversarios, sería largo de enumerar; con decir solamente que no ha pasado un sólo domingo sin que en la plaza pública de esta ciudad no haya conquistado un laurel más para colocar en su corona de triunfo, está dicho todo; holgándose, además, de haber visto á esos colosos que se disputaban el paso, abandonar la plaza, de derrota en derrota, hasta lograr, este último domingo, el Partido del Pueblo, clavar triunfante en el campo de la lucha su hermoso pabellón tricolor, medio envuelto en su lazo blanco, como símbolo de paz y fraternidad, distintivo que en sus pechos ostentan con orgullo, y al que amparados van los nobles defensores de los principios republicanos que sustentan la noble causa del Partido del Pueblo.

El domingo próximo pasado, día de señaladísimo triunfo para la causa del Partido del Pueblo en ésta, fué evacuada la plaza por los defensores de los demás bandos políticos, y como no había enemigo á quien combatir, el señor Montes, delegado del Partido en ésta, hizo versar su peroración sobre los desconsoladores efectos que había producido la tan famosa ovación blanca sobre la mayor parte de los manifestantes que fueron por el saquito y los dos colones.

Y no podía haber sucedido de otro modo; la mayor parte de los vecinos honrados de esta ciudad que asistieron á la manifestación, convencidos de lo malquerida que es la causa de los cletos por el pue-

A los ciudadanos

Se les suplica fijarse en las listas de sufragantes para que hagan su reclamo en caso de que no se les haya incluido en ellas.

En la Oficina Central del Partido del Pueblo, hay un departamento especial para tomar nota de los reclamos y hacer las gestiones del caso ante las Juntas respectivas.

EL JEFE DEL DEPARTAMENTO.

San José, 5 de Agosto de 1905.

blo trabajador que engrosa las filas de los partidos republicanos, han protestado ya de su adhesión, y hoy, satisfechos, militan en nuestras filas.

El efecto que ha producido la ovación de los blancos en favor de los partidos republicanos de estos pueblos, ha sido sorprendente; y si algo miraríamos con verdaderas muestras de placer, sería de que antes de las próximas elecciones, acordara la Directiva Central del "Partido Nacional" hacerle otra ovación á don Cleto, para que reciba el golpe de gracia en su penosa agonía, junto con los funerales que desde el peñón de su Gibraltar le harán en honor á su imperecedera memoria.

No terminaré sin protestar una vez por todas contra el abuso insolente de que se han valido y están poniendo en práctica los Ruperitos de esta ciudad de (San Ramon), que por fortuna son bien pocos, de que el Partido del Pueblo ha abdicado todos sus derechos en favor de don Máximo Fernández; no, señores Ruperitos, el Partido del Pueblo tiene fe y confianza en sus adeptos, y es tarea inútil la que ustedes se proponen llevar á cabo para meter la cizaña en nuestras filas, y si hacemos referencia de ese hecho, no es por que á ustedes se les tema sino para exhibirlos una vez más ante el laborioso y honrado pueblo de Costa Rica; y pueden ustedes seguir haciendo uso de toda clase de armas innobles, que los partidarios de la causa del Pueblo son generosos y no les privarán jamás en los estertores de su penosa agonía, de que luchen por salvarse de la vergonzosa derrota á que están condenados por sentencia inapelable del destino, del tiempo y de la historia, y se agarren, por decirlo así, de la tabla infame de la calumnia y la vil mentira, porque convenidos estamos de que con ella se irán á sepultar en el fondo del abismo.

MONTERO

El atentado de Cartago

REPORTAJE

Como *El Noticiero* de ayer publica un reportaje que se le hiciera al jovencito don Jaime Esquivel Sáenz, hermano del Director aparente de *El Combate*, acerca del atentado de que fué víctima el estimable caballero don Isaac Zúñiga Montúfar, y como el relato que Esquivel hace, difiere de los que se han publicado en algunos diarios de la capital, y con los que hemos escuchado de algunos caballeros imparciales, cuya palabra nos merecen toda fe y todo respeto, como lo son el Diputado don Francisco Oreamuno, á quien Esquivel cita, don Juan Gómez y don Alberto Vargas Calvo, nos dirigimos al señor Vargas Calvo para obtener de él una relación verídica é imparcial de los hechos, lo cual pudimos obtener de la manera más cumplida y categórica.

El señor Vargas nos manifestó que él encontraba en un todo ajus-

tada á la verdad la relación hecha en *El Día* del martes 8 del corriente.

Como le preguntamos al señor Vargas si él había leído el reportaje que publica *El Noticiero* y que si los hechos eran exactos, nos manifestó que sí lo había leído, pero que no encuentra el relato ajustado á la verdad, sino que antes bien hay en él contradicciones manifiestas que ponen de relieve la gallardía de Esquivel.

Cuando el señor Zúñiga Montúfar pasó á caballo frente al Mercado, del lado de la Estación, ya Esquivel estaba apostado en la esquina; seguramente en espera del encuentro. Así, pues, no es exacto que él se encontrara por casualidad con el señor Zúñiga Montúfar. Lo creíble es que de antemano tuviera preparado su atentado, en connivencias con tres sujetos más, uno de los cuales es el famoso Capitán Guevara, el mismo que atropelló brutalmente á don Rogelio Fernández Güell, y el mismo que el 3 de Mayo de 1902, al frente de una guardia, se dirigió á la Casa Presidencial á capturar al entonces Presidente, y al Licenciado Esquivel.

Agrega el jovencito en referencia que cuando agredió al señor Zúñiga Montúfar, nadie, absolutamente nadie, intervino ni en pro ni en contra.

Esto no es cierto, pues desde el instante en que de una manera violenta Esquivel atacó al señor Zúñiga Montúfar, tres sujetos más se vieron tomar participación activa en el atropello y agredirlo á bofetones.

Hay otra circunstancia confesada por Esquivel que prueba que el ataque fué premeditado y alevoso, y es que él mismo asegura que cuando don Isaac se separó de sus amigos, él le salió al encuentro, y al interrogarle que si había mandado desafiar á su hermano Julio, le descargó el primer golpe á mano limpia.

Lo cual prueba parlamentariamente que no quiso dar tiempo á su adversario para prepararse á la defensa. La pregunta (si la hubo) y el ataque, fueron actos simultáneos, y un proceder á todas luces atentatorio. Y acto continuo tres sujetos más, hombres formidos, entraron en la brecha, abalanzándose sobre el señor Zúñiga.

Esto deducimos de la conversación tenida con el caballero Vargas Calvo, y todo ello prueba que el desagradable incidente de Car-

tago fué un atentado premeditado y alevoso.

El golpe sufrido por el señor Zúñiga Montúfar sobre la ceja izquierda, parece causado con arma contundente, y así lo ha manifestado el Doctor don José María Peralta, después de examinar las contusiones.

REPORTER

De *La República*.

PARA LAS JUNTAS DE DISTRITO

CIRCULAR N.º 6

San José, 7 de agosto de 1905.

A los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía

Por haberse publicado ya las listas de sufragantes que previene el capítulo III de la Ley de Elecciones vigente, me parece necesario llamar á VV. la atención sobre la inteligencia que debe darse al artículo 23 de esa misma ley aclarado en el párrafo 1.º de la circular ministerial de 29 de enero de 1894. Dicho artículo dice así literalmente:

"Cualquier ciudadano puede reclamar por sí ó á nombre de otro para que se inscriba en la lista ó se borre de ella algún nombre. En el último caso deberá acompañar la prueba de la circunstancia en que se funde. Las reclamaciones para inclusión podrán hacerse hasta el momento de cerrarse las votaciones. Las de exclusión, únicamente en el tiempo que medie entre la fijación de listas y el comienzo de las votaciones."

El primer caso supuesto es el de la inclusión de ciudadanos, reclamada personalmente ó á nombre de terceros. Para ello no se exige la prueba, basta el conocimiento personal que tengan los miembros de la Junta, el informe de los funcionarios públicos las calificaciones anteriores. Pero cuando suceda que la Junta abrigue duda sobre la idoneidad del reclamante ó bien sobre su identidad personal, es claro que no está en la obligación de inscribirlo, mientras tanto no se haya gestionado para allegar las pruebas de la verdad de las reclamaciones, y esas gestiones deben verificarse de oficio por cualquiera de los miembros de la Junta. Si se trata de excluir ciudadanos de las listas, conforme al texto de la ley, es necesario que el interesado presente la prueba en que funda sus tachas y entonces toca á la Junta desempeñar las funciones de un juez sobre el resultado que arrojen dichas pruebas.

Sírvanse VV. comunicar lo expuesto á las Juntas electorales de sus respectivas jurisdicciones, para que lo observen como norma en las futuras elecciones.

De V. at.º y S. S.,

JOSÉ ASTUA AGUILAR

IMPOSICION

Un día del mes de julio, el que no me es fácil recordar, llegó á Curridabat don Federico Gólcher, Secretario de la Gobernación de Limón, quien teniendo conocimiento de que yo deseaba ir á trabajar á aquel puerto, por carta que á ese respecto le escribiera mi amigo Miguel Royo; al encontrarme con el señor Gólcher, me dijo que si todavía pensaba en ir á trabajar á Limón; á lo que le contesté que sí, y me replicó que no encontraba más inconveniente para colocarme que el que yo fuera Zúñiguista; pero que podía protestar, y me hizo mil reflexiones más á ese respecto; á lo que le dije, con varios argumentos, que si era así desista de mi idea. Con todo y conocer mi modo de pensar, me dió esperanzas de emplearme. El 31 de julio recibí Miguel Royo el siguiente telegrama: "Habla Rafael León venga mañana y dale pase segunda, avísame y hazme cuenta gastos. F. Gólcher."

Con vista de ese telegrama tomé el tren para el puerto el día 2 y allá me presenté al señor Gólcher, quien me dijo que si estaba dispuesto á protestar tendría trabajo, aún sin llevar fierros.

Yo le contesté: "No, señor, porque yo no estaba ebrio cuando dí mi firma y me parece lo más indecoroso protestar de un Partido al cual se adhiere uno espontáneamente", y entonces él y el señor don Eduardo Beeche me pusieron mil dificultades para darme trabajo, las que traduje en verdadera negativa, por el delito de no ser cletista, pues varios guardas, algunos policiales y aún gentes particulares, me decían que me pusiera el botón blanco y encontraría trabajo inmediatamente. Resolví venirme, pero, en primer lugar, carecía de recursos y después que el señor Gólcher había dado orden de que no me dejaran abandonar el puerto hasta tanto no descontara el pasaje del tren. Me ví en mil dificultades, sin encontrar donde comer siquiera; hasta el día cinco en que el amigo Patrocinio Fernández me prestó para el tren, pues el señor Gólcher se negó por completo á darme recursos, no obstante asegurarme el pago de mis gastos con el rebajo del alquiler de una casa de mi hermano Santos, que él arrienda en Curridabat.

Estos son los procedimientos inhumanos de los señores cletistas. Yo no iba á mendigar nada al señor Gólcher; ni á poner firma en pública subasta, porque soy honrado y no vendo mis convicciones. He firmado por el Partido del Pueblo que proclama al distinguido ciudadano don Tobias Zúñiga Castro y nada ni nadie sería capaz á hacerme borrar la firma que por él tengo estampada.

RAFAEL LEÓN C.

Curridabat, 9 de agosto de 1905.

SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del PARTIDO DEL PUEBLO para una importante reunión que tendrá lugar hoy viernes, á las 8 p. m., en el SALON BOLICHE

¡ALERTA! ¡ALERTA!

El artículo 126 de la Ley de Elecciones vigente dice así: "El que en la misma votación votare dos ó más veces en uno ó más distritos, incurrirá en la pena de DOS á SEIS MESES DE ARRESTO."

Artículo 127.—Los reos de cohecho ó soborno en asuntos de elecciones, serán castigados conforme á los artículos 271 á 274 del Código Penal.

Oiga el Administrador de Correos

Los suscriptores de nuestro diario en Atenas, á quienes religiosamente se les hace el envío, nos manifiestan que lo reciben con mucha irregularidad. De vez en cuando lo reciben y se les pasan largos días sin ver un solo número de EL DIA.

En cambio, nos aseguran que "El Combate", nunca falta, porque siempre se distribuye con puntualidad.

Como la administración de EL DIA, tiene perfectamente bien organizado el servicio de correo, no dudamos que la irregularidad se comete por los empleados respectivos de Atenas, y como el hecho es de suma gravedad, llamamos formalmente la atención de don Alfredo Esquivel para que, en cumplimiento de sus delicados deberes, ponga enérgico remedio á estos abusos ó descuidos.

PROTESTAS

No queriendo seguir militando en las filas de otro partido, me adhiero de nuevo al Partido del Pueblo que postula la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro.

Miguel Soto

Testigo,

Julio Goyenaga

Ojo de Agua, Agosto 5 de 1905.

Protesto de la firma que di por otro candidato y me adhiero de todo corazón al Partido del Pueblo.

A ruego de Luz Castillo,

Próspero Vargas C.

Testigo,

Julio Goyenaga

Ojo de Agua, julio 27 de 1905

No queriendo militar en las filas del partido de don Cleto González Víquez, protesto de la firma que di y me adhiero al Partido del Pueblo.

A ruego de Guillermo Jiménez,

Gumercindo Soto,

Testigo,

Julio Goyenaga,

Ojo de Agua, julio 5 de 1905.

Protesto de la firma que di á otro partido y me adhiero al gran Partido del Pueblo, que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro.

A ruego de Andrés Salas González,

Julio Goyenaga,

Testigo,

Faustino Ramírez

Ojo de Agua, 5 de agosto de 1905.

Habiendo visto mi firma en el número 32 de "El Combate", como adepto del partido de ellos, protesto de tal abuso y declaro que siempre he sido y seré partidario de la causa del Partido del Pueblo.

San Sebastián, agosto 10 de 1905.

Miguel Chávez

Testigo,

Julio Goyenaga

Ojo de Agua, agosto 4 de 1905

Protesto de la firma que di á favor de don Cleto González Víquez, y me adhiero á las filas del gran Partido del Pueblo.

A ruego de Elías Araya,

Julio Goyenaga

Turrúcares, 28 de julio de 1905.

Protesto enérgicamente del abuso que han cometido los cletos haciéndome aparecer como adepto de su partido, y declaro que siempre he sido y seré partidario ferviente del gran Partido del Pueblo.

A ruego de Ramón Venegas,

Julio Goyenaga

Testigo,

Ernesto Cascante

Ojo de Agua, 5 de agosto de 1905.

Habiendo visto mi nombre en el libro de adhesiones del cletismo, protesto de abuso tan incalificable y por este medio declaro que siempre he sido partidario de la noble causa del Partido del Pueblo.

A ruego de José Moreno,

Ricardo Soto

Testigos,

Leoncio Morera

Julio Goyenaga

Turrúcares, julio 27 de 1905.

ACLARACIONES

Habiendo visto mi firma en el libro de adhesiones de otro partido, protesto enérgicamente de tal abuso y declaro que siempre he sido adepto de la causa del Partido del Pueblo.

A ruego de Bartolomé Murillo,

Próspero Vargas C.

Testigo,

Julio Goyenaga

Ojo de Agua, julio 28 de 1905,

En el número 32 del pasquin cletista, se me hace aparecer como menor de edad. Declaro que nací en el año 74, y es ridículo que los cletistas me consideren como menor de edad.

Ernesto Cascante.

Testigos

Julio Goyenaga,

Faustino Ramírez

Ojo de Agua, agosto 3 de 1905.

Hecho escandaloso

(Comunicado)

El día martes, las jóvenes Fabiola Casante y Débora Cascante, hijas de don Darío Cascante, del partido cletista, cometieron un atropello incalificable en la persona de mi hermana Cristina Cedeño. Se dirigió mi hermana, en compañía de mi esposa Marcelina Quesada, al río Tiribí con el objeto de traer una garrafa de agua. Cuando mi hermana Cristina estaba agachada, llenando la tinaja, llegó la mayor de las Casante, le dió un bofetón, la tiró al agua y se le lanzó encima con ánimo de ahogarla seguramente. En esta tarea alludó la otra Casante, y ya estropeada se estaba ahogando Cristina cuando llegó mi señora en su defensa y pudo salvarla de aquellas garras.

San Sebastián, agosto 10 de 1905.

LUIS CEDEÑO

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio, porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaño

sa acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR

AVISOS ANTERIORES

Inglés

El profesor Edwards dará tres clases por semana á tres colonas mensuales. A domicilio, hasta 4 alumnos, veinte colonas. La Academia de Inglés, Sa. Avenida Este, 125 varas al Este de la pulpería de don Pedro Hurtado

La ovación cletista

El que suscribe tiene el gusto de ofrecer al público en general, en el ramo de tapicería de muebles y colchonería de resorte y cualquiera otra clase, y á un precio sumamente módico, sus servicios ya sea en esta capital ó en cualquier otro punto de la República. Con una tarjeta que se me envíe estoy á las órdenes del que me solicita.

HIGINIO VILLALTA.

San José, agosto de 1905. 5ª av. Oeste.

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

LA UNION CANTÁBRICA A VAZQUEZ Y COMPANIA

Tienda de tejidos y loza. Es la que vende más barato.

Empleo

Un joven que presenta buenas recomendaciones, solicita colocación en una casa de comercio ó en una finca, ya sea en esta Ciudad ó fuera de ella. En esta oficina informarán

A los Agentes

-DE-

EL DIA

Rogamos á los señores agentes que tengan cuenta atrasada con esta empresa, se sirvan cancelarla á la mayor brevedad posible. Igual súplica hacemos á los señores suscritores donde no hay agente.

La Administración.

Fracasos en la vida

Sus causas

"La causa principal de la mayoría de las desgracias en la vida,—sociales y financieras,—puede asegurarse que es la mala salud. No conozco otra enfermedad tan generalizada que haya motivado la ruina de tantos hogares, como la Dispepsia, que marchita las aspiraciones y destruye las aptitudes; es la flecha del enemigo desigual de la humanidad, que hiera con la tristeza, el desencanto y el abatimiento; es la fuente de la desesperación y el germen de la cobardía; encamina á la pérdida de las energías y de las esperanzas; aleja á uno de la luz de las ilusiones".—DR. LOBB



EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA, cura toda clase de indigestiones y enfermedades del estómago; las acedías, molestia después de las horas de comidas, abultamiento, pesades, ventosidad, dolores de estómago, mal sabor, aliento desagradable, pérdida de apetito, debilidad estomacal, lengua su-

cia, estreñimiento, pérdida de energía, etc. EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LOS NERVIOS, cura el agotamiento nervioso y sus desarreglos, el abatimiento del espíritu, postración, pérdida de la memoria, insomnio, falta de sueño, vértigo, debilidad general, estimula y tonifica los nervios. PRECIO, 75 céntimos.

El Vigorizador del Dr. Lobb, imparte nueva vida y corrige la impotencia de hombres raquíticos ó debilitados por abusos. PRECIO, Cp. 1.50

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LOS DOLOROS DE CABEZA, los corrige cuando más en tres minutos, sea cual fuere su causa. PRECIO 75 céntimos.

LA MEDICINA DEL DR. LOBB PARA LOS RIÑONES,—cura los dolores de espalda y caderas, motivados por la enfermedad de los riñones, hidropesía en los pies y en los miembros, frecuentes deseos de hacer aguas, diabetes, sedimentos etc., PRECIO, 75 céntimos.

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA EL HIGADO, corrige la biliosidad el estreñimiento, la ictericia y todos los males del Hígado. PRECIO 75 céntimos.

LA MEDICINA DEL DR. LOBB PARA LOS RESFRIADOS, evita la pulmonía y corrige cualquier resfriado en pocas horas. PRECIO, 75 céntimos.

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LA TOS, la cura eficazmente, suspende los sudores nocturnos, cura el pecho adolorido y las toses pulmonares, PRECIO, 75 céntimos.

LA MEDICINA DEL DR. LOBB PARA LAS ENFERMEDADES DE LA MUJER, la mejor que se ha preparado. No existe otra que la iguale en eficacia. PRECIO, 75 céntimos.

LA PREPARACION DEL DR. LOBB PARA ENFERMEDADES DE LA SANGRE, desarraiga todas sus impurezas. PRECIO, 75 céntimos.

Pídase el "Manual del Dr. Lobb"—Valiosísimo en el hogar. Agentes Generales en Costa Rica Srs. HERMANN Y ZELEDON Depósito en las Boticas de primer orden en la República y en todo el mundo.

HOTEL

Restaurante Central

Servicio puntual y esmerado, á toda hora del día y de la noche. Acepta pensionistas: precio convencional. Recibe orden de comidas, picnic, fiestas al domicilio, más barato que nadie.

Personal escogido. Comedor especialmente para familia

MONLOUIS,—Admor.

Frente al Banco Anglo.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duración. Se desea de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará á todo el que lo solicite.



Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242

Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

Desaparece el catarro con jarabe de TABONUCO AL GUAYAPOOL Depósito en LA VIOLETA

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. **Rohmoser Hermanos.**



ACEITE de HIGADO de BACALAO
del **D. DUCOUX**
todo Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO**
- la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS**
- la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Concedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o

Agua de Melisa de los Carmelitas

BOYER

Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS



CONTRA:
Asopleja
Cefalea
Mareo
Fiebre amarilla, etc.

Flatos
Desmayos
Indigestiones
Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar
DE LAS

Falsificaciones
y exigir la Firma
de

Boyer

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo Costarricense

GERENTE **MONLUIS**



ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO
del **D. GUILLÉ**

Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR del D. GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Bata, Reumatismos, Fiebres, Fálidas y Pariclosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices Intestinales.

Es uso de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilia y las Flemas.

Depósito General:
Dr. PAUL GAGE Hijo, Farm^o de 1^a Clase, 9, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR"

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tránvia.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA DE EL DÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes romope gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curacao, se despacha á un precio infimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrcio é Impronta

GRAN ALMACEN DE CASMIRAS Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 37 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casmires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de purpémola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarrines, papel secante, etc., etc.; lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para piano, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para mandolín, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero



VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que en nuestra carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacer cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conformes á los catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

LI. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de Lápices ó de Pastillas, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos Lápices-Perfumes no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuchos, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin macharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc. DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que lo piden.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros cortados de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS



Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

HOPITAL GRANDE-GRILLE Enfermedades del Estómago

CELESTINS Enfermedades de la Piel y afecciones de la vejiga

PASTILLAS VICHY-ESTADO para facilitar la digestión despues de la comida

COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 74 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicará su valor; su compra constituye un excelente negocio.

para más informes dirigirse á la administración de este Diario.